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Под Харьковом начали работать 
пушистые терапевты

В «Фельдман Экопарке», на Кроликоферме, осва-
ивают новый вид терапии с помощью зверей 
– rodentia-терапию, помогающую детям с особыми 
потребностями преодолеть трудности с коммуника-
цией и социализацией. 

За двумя десятками пушистых питомцев ухаживают 
воспитанники клуба юных биологов. Они также 
проводят экскурсии для детей из летнего лагеря 
«Фельдман Экопарк». В ходе занятий ручные живот-
ные помещаются в контактную зону, где дети могут с 
ними играть и кормить.

Кроликоферму посещают воспитанники 
Харьковского центра ранней социально-педагоги-
ческой и трудовой реабилитации детей-инвалидов 
«Промінь», харьковской спецшколы №2 и других 
учреждений. В программе летних лагерей для таких 
детей акцент делается на психосоциальной реа-
билитации, отмечает руководитель гуманитарных 
программ «Фельдман Экопарка» Ирина Яворская.

По мнению специалистов, общение с такими 
животными, как кролики, способствует развитию 
интеллекта, учит бережному обращению во время 
тактильных контактов с пушистиками, помо-
гает преодолеть комплексы, расслабляет мелкую 
мускулатуру, снижает тревогу, эмоциональное 
напряжение и агрессию.

Отметим, что в парке есть несколько видов ани-
малотерапии: в зависимости от физического и 
психологического состояния ребенка в занятиях 
используют лошадей, осликов, собак, черепах.

http://invak.info/reabilitatsiya/pod-kharkovom-nachali-
rabotat-pushistye-terapevty.html

Да и вся обстановка здесь – от корпуса, обжитого по-до-
машнему, до по-домашнему приготовленного завтрака 
– словно пронизана благостью, добродушием, уютом. 

На одной из стен красуется аппликация попугайчика, а за 
стеной — уже настоящие пернатые. В живом уголке сейчас 
обитают не только птицы, есть и шиншиллы. 

Здание находится в непрерывном процессе «обжива-
ния», модификации и усовершенствования. Постоянно 
проводится улучшение материально-технической базы и 
методического обеспечения. Здешние специалисты также 
систематически проходят повышение квалификации.

Все это – с целью улучшения быта детей, подолгу нахо-
дящихся здесь. Небольшая часть длинного актового зала 
постепенно преобразилась в кабинет для занятий с лого-

педом, что позволило расширить зону для занятий и во 
многом упростило работу связанных между собой специа-
листов: теперь они работают в тандеме.

Каждое из помещений (жилых и нежилых) имеет свою 
стилистику и цвет. В каждой группе — свои методические 

материалы, упорядоченные по сложности и различным 
темам, анкеты детей тоже схематически упорядочены 
согласно критериям: сложности диагноза, сенсорным пред-
почтениям ребенка, вкусам, поведенческим реакциям и 
восприятию. И если внезапно произойдет замена воспита-
теля, никаких сложностей не возникнет. 

А вот и сенсорная доска. Здесь тоже не обошлось без твор-
чества. Разумеется, все продумано до мелочей. 

Во всем этом большая личная заслуга директора Любови 
Ивановны с ее юношеским задором, энергичностью, 
жизнелюбием и инициативой, передаваемой всем 
сотрудницам, ведь основной персонал и «виновницы» 
рукотворного уюта – женщины.

И этот символ женской доброты и материнства в широком 
смысле слова – Берегиня, стилизованная согласно полтав-
ским этническим мотивам кукла-мотанка человеческих 
размеров, нежно поддерживающая дитя, – встречает у 
входа в корпус и провожает посетителей центра и живущих 
здесь малышей. «Не хватает рядом только настоящего 
казака с крепким мужским плечом, но мы и над этим пора-
ботаем. Будет семья», – шутит Любовь Ивановна.

Вокруг здания реабилитационного центра раскинулся 
ухоженный сад, больше напоминающий дачный, но в то 
же время полный чудес: здесь и лошадки с повозкой, и 
причудливые узоры из плитки и подручных материалов, 
качели, мишки, петушки. Пока в разгаре летние каникулы, 
здесь совсем тихо, малыши разъехались по домам. Но 
уже в сентябре высококвалифицированные и заботливые 
профессионалы вновь возьмутся за свое непростое дело. 
Ведь особенные малыши проводят в учреждении большую 
часть своей жизни, а для такого ребенка среда, в которой 
он растет, имеет еще большее значение, чем для обычных 
детей. 

С сентября киевский сад «Дитина з майбутнім» также будет 
открыт для ребят. Сейчас проходит набор малышей на 
новый учебный год. Ждем всех желающих на собеседова-
ние в сентябре: звоните, задавайте вопросы, приезжайте. 
Директор сада Наталья Витальевна предоставит консуль-
тацию и просто поможет сориентироваться. Пообщаться с 
ней в сентябре вы можете по телефону: 38 (050) 352 90 97. ■
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Инклюзивный стрит-арт появится в 
Виннице 

Проект Инклюзивный стрит-арт, который организовали 
в Виннице, призван визуально привлечь внимание к 
проблеме неприспособленности большинства учебных 
заведений для людей с особыми потребностями: не обу-
строены специальными средствами, преподаватели не 
имеют соответствующей подготовки для работы с особен-
ными детьми.

Организаторы проекта также хотят промаркировать те 
заведения, которые побеспокоились о комфорте детей с 
особенностями и относятся к ним с уважением. 

Для этого особенные дети сами придумают персонажа, а 
специалисты его только усовершенствуют. Среди учеников 
школ будет проведен конкурс и выбран лучший дизайн, 
который затем адаптируют профессиональные дизайнеры 
с учетом вопросов благоустройства города. После разра-
ботки дизайна профессиональные художники нанесут 30 
рисунков на винницкие учреждения, которые являются 
дружественными для детей с особыми потребностями. 
Приблизительный размер будущего логотипа – 30–50 см. 

https://vn.20minut.ua/Podii/inklyuzivniy-strit-art-na-budivlyah-
druzhnih-do-invalidiv-zyavlyatsya--10623175.html  ■

Мама мальчика с аутизмом рассказывает о собствен-
ном опыте подготовки таких специалистов, как тьютор 
(помощник ребенка с особыми 
потребностями), для его сопрово-
ждения в рамках инклюзивного 
обучения.

Татьяна Барашкова, мама такого 
ребенка, вместе с инклюзией 
столкнулась и с проблемой поиска 
квалифицированного тьютора для 
своего сына. Она рассказывает 
нашему изданию, как сложно реа-
лизовать инклюзию без тьютора, 
как трудно ребенку каждый раз 
привыкать к новому сопровожда-
ющему и как ее опыт подтолкнул 
ее к идее создания курсов для под-
готовки тьюторов. 

– Моему сыну, Антону, 10 лет. 
Мы с первого класса в школе 
по инклюзивной программе. 
Я хорошо понимаю, насколько 
такая программа нужна и важна, 
особенно как практика общего 
образования для детей с разными потребностями и возмож-
ностями. Наряду с другими обязательными условиями для 

ее успешности она также требует квалифицированных и под-
готовленных специалистов, которые смогли бы подстраивать 
себя и процесс обучения под особенности каждого ребенка в 
отдельности.

И именно в этих специалистах и кроется самая большая 
проблема. По крайней мере для нас как для семьи, которая 
воспитывает особенного ребенка. 
Дело в том, что тьюторов-профес-
сионалов в системе инклюзии у 
нас почти нет. В любом случае мне 
таких встречалось немного. 

– Расскажите, как вы впервые 
столкнулись с этой проблемой.

– Сначала я мало что понимала 
в обучении особенных деток, да 
и что такое «инклюзия» вообще. 
Весь первой год был таким 
хаотичным... Я многим интересо-
валась, изучала разные источники. И только на второй год я, 
как говорят, вошла во вкус.

Сначала нам с сыном повезло: мне посоветовали человека, 
которого я не знала, но эта женщина имела хорошие реко-

мендации и опыт работы. Она была с нами полгода, затем 
была вынуждена уехать с мужем за границу. 

После этого я пригласила порабо-
тать с Антоном свою знакомую, 
которая занималась творческим 
развитием детей. Прежде всего 
она мне импонировала как 
человек. Плюс у нее были хорошие 
задатки, а главное – желание 
работать. Мы быстро нашли с ней 
общий язык, нам очень легко 
работалось. Например, я вносила 
то одно предложение, то другое: 
сложно сразу понять, что кон-
кретно подойдет в обучении. Это 
был такой себе метод тыка с моей 
стороны. Наш тьютор рассматри-
вала все мои предложения, и мы 
старались правильно внедрить их 
в процесс обучения. 

Но на этом этапе и второй наш 
тьютор покинул нас, заранее 
предупредив, ведь нашлось 
лучшее предложение по работе. 

Условия оплаты труда тьютора – еще одна проблема. Нам 
прислали другого кандидата, который поработал с нами один 
год и ушел на повышение.

– Такое впечатление, что тьюторство – это первая сту-
пенька, с которой многие начинают. 

– Многие вокруг нас, в том числе и я, начали замечать 
тенденцию, что все, кто работает с моим Антоном, идут на 
повышение. Они приобретают важные навыки, которым их 
не обучают, но которые являются необходимыми в педагоги-
ческой работе, и оставляют нас. 

Ведь кто такие тьюторы в нашей реальной жизни? Это в 
основном люди, которые хотят работать, но фактически 
никаких навыков и знаний зачастую не имеют.

– Вы обязаны помогать этим ассистентам особенного 
ребенка учиться справляться со своей работой? 

– Конечно, это не моя обязанность, но однозначно в инте-
ресах моего ребенка. Такая ситуация со специалистами 
сложилось потому, что у нас нет курсов для подготовки 
тьюторов. И вот я подумала, что, имея уже определенные 

практические знания и навыки в 
организации работы таких специ-
алистов, можно попробовать их 
создать.

Основательно эту идею я решила 
воплотить, когда к нам пришел 
пятый по счету тьютор. Признаюсь, 
что я уже устала рассказывать 
каждому из них, что, как и к чему.

Я начала с того, что подготовила 
папку с теоретической базой обу-

чения. В ней была конкретная информация о том, что надо 
знать специалисту о своем ученике.

Например, что такое «аутизм», причины его возникновения, 
общие рекомендации в работе с таким ребенком. Кроме 
этого, для нового ассистента я подготовила весь рабочий 

материал о том, как узнать тип мышления ребенка: что он 
может, а чего нельзя требовать от него. Сейчас я продолжаю 
что-то придумывать, разрабатывать, добавлять.

– То есть вы придумали свою схему образования тех 
людей, которые приходят работать с вашим ребен-
ком в качестве тьютора? 

– Это слишком громко сказано. Но да, какие-то нара-
ботки уже есть. Просто если бы они приходили к нам уже с 
определенными знаниями и представлениями, что такое 
«инклюзия» и кто такой тьютор, это упрощало бы работу и 
сам процесс адаптации. Когда от меня уходил очередной 
тьютор, я поняла, что легче и более правильно искать для 
работы с ребенком простого ассистента с хорошими чело-
веческими качествами. И если я вижу, что такой человек 
хочет работать, то с удовольствием беру его и обучаю – всем 
знаниям и навыкам, которые есть у меня. 

Вот, например, сейчас у меня очень хорошее сотрудничество 
с нашей учительницей. Мы обе понимаем, что теоретическая 
база – это все-таки не реальность, поэтому мы готовим прак-
тический материал для обучения. Процесс такой: она говорит, 
какую готовит тему, а я собираю соответственный материал и 
приношу в школу. А потом идет сам процесс обучения.

Конечно, мы еще не до конца понимаем, как ребенок все это 
обучение видит, воспринимает, но мы пробуем, ошибаемся 
и снова пробуем. Это действительно сложный, но и весьма 
интересный процесс. ■

«ПРИЗНАЮСЬ, Я УЖЕ УСТАЛА 
РАССКАЗЫВАТЬ КАЖДОМУ ТЬЮТОРУ, КАК 

РАБОТАТЬ С ОСОБЕННЫМ РЕБЕНКОМ…»

Мама мальчика с аутизмом 
рассказывает о собственном 
опыте подготовки тьютора 
для сопровождения сына 
в рамках инклюзивного 
обучения.


